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潜江观察

湖北日报讯（记者胡琼瑶、通
讯员曹小华、张晨）3月初，位于潜江
经济开发区的孚诺林新材料有限公
司二期项目正火热生产，预计今年
聚偏氟乙烯产量能再上新台阶。

作为全球最大锂电池隔膜生产
基地，孚诺林新材料有限公司一、二期
项目总投资13亿元，二期项目于去年
初开工。然而，在二期建设中途，公司
遭遇资金不足。潜江市财政局得知情
况，告知可以享受留抵退税政策，尽快
申请可缓解企业资金压力。

该公司财务部部长代小龙说，
从指导提交电子申请，到财税系统
受理、审核等多个环节，总共不到两
天时间，留抵退税的6000多万元现

金就到达了公司账户。
据介绍，这批留抵退税办理共

审核了孚诺林相关专票共6386份，
工作量大，但潜江财税部门优化营
商环境，畅通渠道加快办理，保障了
孚诺林二期项目顺利进行。

近年来，潜江以大数据分析为
引擎，为纳税人分行业、分业务、分
性质立体“画像”，精准匹配适用政
策，及时了解企业诉求，整合涉税政
策“量体裁衣”，实现从“人找政策”
到“政策找人”的转变。

2023年9月中旬，国家财政部
发布先进制造业企业增值税加计抵
减政策。潜江市第一时间组织财
政、经信、科技、税务等部门，成立专

班进行政策解读，再通过政策找企，
确定了8家符合申报条件的先进制
造业企业，并在当月指导企业申报、
受理、审核到位。

潜江菲利华石英玻璃材料有限
公司就因该项政策，减免了150多
万元税收。目前，这笔资金已投入
到“炉芯管”等半导体国产替代材料
的研发中。

针对同一纳税人缴费人适用多
项税费优惠政策的情况，潜江还将多
项政策和对应的多样化宣传产品进行
归集打包，一次性精准推送，减少重复
推送对纳税人缴费人造成的打扰。据
统计，2023年已分批次累计精准推送
纳税人缴费人11.7万户（人）。

3月11日，湖北潜龙药业有限
公司大门口，大型货车有序进出，畅
通无阻。

而在此之前，一排“碍事”的围
栏，给企业造成不小的困扰。

原来，湖北潜龙药业有限公司紧
临318国道，去年底，318国道潜江段
施工安装护栏，项目正在进行中，湖
北潜龙药业有限公司行政总监魏相
俊发现，货车进出大门时，十分不便，
尤其是转弯时，需要多个回合。

“这护栏建起来后，我们公司原
料运送进来、产品出去都成问题
了！”魏相俊焦急之余，想到一个人
——潜江市泰丰街道党工委副书
记、主任杨维维。

杨维维是湖北潜龙药业有限公

司的“一对一”包保人，接到魏相俊
的电话后，他第一时间来到现场。

详细了解情况后，杨维维当即电
话联系潜江市交通运输局，将企业的
难处告知了该局相关工作人员。

经过沟通，杨维维了解到，企业需
先行申请，由街道提出具体执行方案，
再报交通局审批通过后，才能实施。

这样一系列流程，至少得耽搁
企业几天时间，杨维维深知时间紧
迫，便立即与现场施工负责人协调，
主动向施工方担保申请施工撤离护
栏，后续再完善相关手续。

经过协调沟通，潜江市交通运
输局同意“特事特办”，一是修改和
完善方案，为企业留出口子，改为安
装警示标牌；二是由泰丰办事处为

企业担保、先施工后补手续。得到
指令后，现场施工人员及时拆除了
已施工的部分护栏，为潜龙药业留
出了货车进出口。

“前后不到两个小时，企业进出
两难的问题就得到解决了！”魏相俊
对泰丰街道、市交通运输局等部门
创造的优良营商环境表达谢意。

今年来，潜江市干部主动下沉
企业，带头“点对点”包保辖区内企
业，进一步完善企业遍访调查表，形
成了“一对一”帮扶联系机制，及时
解决企业日常生产经营中的急事、
小事，疏通企业发展堵点。仅潜江
市泰丰街道，今年已解决企业重点
关注问题18个，解决企业生产经营
中的急事43个。

光伏板在太阳下闪着银光，下
方池塘里养殖着鱼和小龙虾，这种

“水下养鱼、水上发电”模式，在潜江
市高石碑镇有2400亩。

高锐达新能源是高石碑镇去年9
月引进的一家企业，拟投资5.2亿元，建
设100MW渔光互补光伏发电项目。

“高石碑镇属于太阳能资源丰
富地区，适合光伏开发。”高锐达新
能源工作人员颜涛说。

然而，企业刚入驻高石碑镇时
就遇到了难题，村民不太了解光伏
发电项目，不同意对鱼池进行流转。

鱼塘上面架设光伏板影响到养
殖怎么办？还有万一收不到租金怎
么办？部分村民反对态度十分坚决。

该项目涉及严河村、三建村、来
麟村、魏棚村等5个村，高石碑镇决
定发动镇机关30余人，分片包保农
户，一家一家上门做解释工作。

高石碑镇优化营商环境专班工
作人员曹芹负责严河村，每天她会早
早来到农户家，给农户讲政策、讲项
目，打消农户的顾虑。“这个模式既提
高了土地的综合利用率，又发展绿色
新能源，符合国家‘双碳’目标要求。”

镇机关干部历经2个月的努力，
终于将2400亩鱼池全部流转。

不仅如此，高石碑镇与市级多
个部门协调，短短一个月解决了项
目开工所需要的全部手续，保障了
项目的顺利开工。

项目边建设边投产，眼下项目
施工进度已完成80%，部分光伏区
已投产发电。

高锐达新能源项目经理唐彦军
介绍，3月30日实施全容量并网发
电后，项目年可发电1.3亿千瓦时，
创产值5400万元。

潜江精准推送税费政策

从“人找政策”到“政策找人”

两小时拆除“挡路”围栏
湖北日报全媒记者 胡琼瑶 通讯员 何敏 黄雪芹

30名干部包保

2400亩鱼池上架起光伏板
湖北日报全媒记者 胡琼瑶 通讯员 谢先锋

当前，中小企业发展面临多重压力，

在影响企业的诸多风险挑战

中，成本压力是重要

的一环。

近年来，潜江市不断改

革创新，助力企业降本增

效，包括在全省率先探索

“基金+产业”的新模式、以

大数据分析为引擎精准匹配

适用政策、建立“点对点”包保制

度等，千方百计优化以降成本为核心的营

商环境，让经营主体更有获得感。

4年投出1个产业“朋友圈”
——潜江“基金+产业”助推光电子产业发展

湖北日报全媒记者 胡琼瑶 通讯员 尹峰松 邱敏学

在潜江微电子材料产业园，晶瑞（湖
北）微电子材料有限公司是最早落户的，也
是长江产业基金和潜江市政府联合投资的
第一家企业。

晶瑞股份总部在江苏，是一家上市企
业，位列我国电子化工材料企业10强，主要
生产光刻胶、电子级双氧水、电子级氨水等
半导体及面板显示用电子材料。其中，光
刻胶是微电子技术中微细图形加工的关键
材料之一，是半导体工艺中最核心的材料，
也是国际上技术门槛最高的微电子化学品
之一。

这样一家行业龙头，何以与潜江结
缘？

2019年，我国中部及长江经济带区域
正在大力发展半导体、平板显示和新能源
汽车项目，我省也着力推进“一芯两带三
区”的发展布局。

追光逐电，围绕全省产业发展布局，潜
江也想抢抓机遇，积极作为。

得知晶瑞股份计划在湖北投资建厂，
潜江心动了，如果能引进晶瑞，潜江的产业
将有望进一步提质升级。但潜江招商团队

登门拜访后，发现晶瑞已有在其他市州落
户的意向。

正发愁之际，一个机会降临。
为发展县域经济，省委省政府决定设

立支持县域产业发展引导基金，选定9个市
县作为首批试点，重点支持当地传统企业
改造升级和新兴产业企业培育。

为促成晶瑞项目落户潜江，潜江的江
汉产业投资公司对接长江产业基金，提出
发展微电子材料产业的战略思路。

一方面是产业基金的助力，另一方面，
潜江有着生产双氧水、盐酸、硫酸等产品的
化工原料资源，晶瑞股份权衡之后，决定落
户潜江。

2019年11月，经省政府核准通过，长
江产业基金、潜江市、基石资本出资，携手
打造潜江微电子材料产业园，首期募资10
亿元用于建设晶瑞微电子材料项目。项目
一期投资4亿元，其中产业基金一次性投入
2.6亿元。

“要是只靠企业融资或地方政府出资
支持，不可能在短时间内发展这么迅速。”
黄晓翠说。
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随着晶瑞湖北公司这一龙头项目落地，
潜江微电子材料产业聚集效应显现。

孚诺林公司是一家浙江企业，主要产品
是锂电池隔膜核心原材料，产品份额在国内
细分领域超过一半。2021年，企业准备扩
大投资。

晶瑞股份老总与孚诺林公司董事长苗
国祥是同窗，听说孚诺林要扩能，便邀约他
到潜江来看看。

潜江盐化工产业成熟，能够为孚诺林公
司提供原材料。最终，孚诺林落户潜江。

与孚诺林公司一样被吸引的，还有鼎龙、
中巨芯、北旭电子等一批光电子材料领域“领
头羊”企业，他们权衡之后纷纷选择潜江。

不仅如此，京东方、长江存储、华星光
电、天马微电子等上下游配套企业也纷至沓
来。

潜江微电子材料产业园逐渐由小变大，
产业连点成链。潜江市光电子信息产业获

批国家火炬特色产业基地、省创新型产业集
群、省战略性新兴产业集群，园区所在的王
场片区成为省级承接产业转移示范区。园
区电子级双氧水、硫酸、氨水等产品已向国
内头部集成电路厂商供货，有效保障产业链
供应链自主可控。

产业不断壮大，潜江顺势而为，出台《促
进光电子信息产业发展的七条措施》，优惠
政策涵盖固定资产投资补助标准、洁净车间
补助、新增地方财力贡献奖励、财政贴息扶
持标准、人才奖励标准、科研扶持标准等。

基金投资运作，让潜江光电子信息产业
从“0”到“1”，也探索出了可贵的经验。

去年，长江（潜江）基金管理人又瞄准桐
力光电项目。桐力光电是一家苏州企业，从
事光电领域的纳米新材料研发及应用，计划
在中部建设一个基地，辐射周边。经过一年
多的努力，该项目完成签约，预计总投资6
亿元。

在产业基金的助力下，晶瑞湖北公司率
先落户产业园，半年完成项目签约并开工。

潜江市财政局基金管理中心负责人介
绍，基金由专门团队来负责管理，能够更好
地把握市场机遇，促进资本市场的资源优化
配置。

4年来，在基金管理人的参与指导下，
晶瑞湖北公司不断优化战略布局，完善企业
的管理制度，改进企业生产工艺；同时，增加
产品种类，扩大产品产能，产品的纯度提高
了一个量级。

据介绍，2023年，晶瑞湖北公司总产量
达6.18万吨，产品与武汉的半导体和面板
企业形成配套，其中，高纯电子级双氧水是
唯一能在芯片上使用的国产化产品。

潜江市财政局基金管理中心负责人说，
专业基金公司的人脉、资源、信息优势十分

明显，为项目招引、产业集聚发挥有力推动
作用。

事实也是如此。晶瑞股份一期投产后，
又成功吸引国家集成电路产业投资基金二
期、国信亿合基金、国信闽西南基金的青睐，
注资共计达2.2亿元，二期投产后将形成年
产5万吨电子级微电子材料的生产能力。
2022年，三期项目完成签约，年产30万吨
电子级双氧水配套工程，总投资规模10亿
元。

“三期完成后，可实现一体化生产，带来
区域联动的规模效应，形成产业集群优势。”
黄晓翠说。

值得一提的是，晶瑞湖北公司的中间品
和产品成为潜江其他企业的原料，实现了局
部循环经济。晶瑞就像一颗“种子”，构建了
潜江电子信息产业的雏形。

3月14日，潜江市举行招商引资大会暨一季度“开门红”集中签约活动，签约的56

个项目中，最引人关注的是桐力光电。该项目将通过对显示行业的技术创新和模式改

造，快速提升产品性能及产量规模，打破国外同类产品的垄断。

这是潜江产业基金“拿”下的又一家企业。

早在2019年，潜江开始探索以产业基金带动项目建设的创新模式，推动光电子信

息产业从无到有、从有到优的跨越。2023年，光电子信息产业完成规上工业总产值65

亿元，同比增长28.9%。

“积极运用改革创新办法，降低企业落户的成本，帮助企业健康发展，实现产业转

型升级，这就是最好的营商环境。”潜江市财政局副局长黄晓翠说。

基金撬动一个产业链

专业团队为企业赋能

优质项目何以落地

永绍科技的化验员
开展样品检测。（湖北日
报通讯员 刘彦辉 摄）

高 锐 达 新 能 源
100MW 渔 光 互 补 光

伏发电项目即将并
网 发 电。（视界网

田永祥 摄）

晶 瑞
股份干净整洁
的厂区。（湖北日
报通讯员 刘彦辉 摄）


